
229747 - حكم الزيادة في عدد تسبيحات الركوع والسجود

السؤال

أزيد في عدد تسبيح سبحان ربي العظيم في الركوع عن ثلاث مرات ، وكذلك في تسبيح سبحان ربي الأعلى في
السجود عن ثلاث مرات ، وبعض الأحيان أسبح في الركوع خمس مرات ، وأنقص في السجود عن خمس ، فما

الحكم في ذلك ؟ وبالنسبة لصلاة الليل هل أطول الركوع والسجود فيها بالتسبيح أكثر من مرة ؟

الإجابة المفصلة

ينبغي للمصلي أن لا يقل في تسبيحات الركوع والسجود عن ثلاث تسبيحات ، فذلك أقل
الكمال ، أما الزيادة فلا حد لها ، وكلما زاد المصلي من التسبيح فهو أفضل ، إلا إذا

كان إماما فلا يطيل إطالة تشق على المأمومين .

جاء في “المغني” لابن قدامة
: )1/361(

، الِ نَى الْكَمَ وَ أَدْ هُ ثًا. وَ يمِ ثَلَا ظِ بِّي الْعَ انَ رَ حَ بْ : سُ ولُ قُ يَ ” )وَ
. ) أَهُ زَ ةً أَجْ رَّ الَ مَ إِنْ قَ وَ

انَ حَ بْ : سُ هِ كُوعِ ي رُ ولَ فِ قُ عُ أَنْ يَ رَ شْ لِكَ : أَنَّهُ يُ لَةُ ذَ مْ جُ وَ
يمِ … ظِ بِّي الْعَ رَ

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لِأَنَّ النَّبِيَّ – صَ ؛  ةٌ دَ احِ ةٌ وَ بِيحَ زِئُ تَسْ جْ يُ وَ
رْ كُ ذْ لَمْ يَ ةَ ، وَ بَ قْ يثِ عُ دِ ي حَ بِيحِ فِ سْ رَ بِالتَّ لَّمَ – أَمَ سَ وَ

؛ ثٌ الِ ثَلَا نَى الْكَمَ أَدْ ، وَ نَاهُ ئُ أَدْ زِ جْ لَى أَنَّهُ يُ لَّ عَ دَ ا، فَ دً دَ عَ

يثِ ابْنِ دِ ي حَ لَّمَ – فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لِ النَّبِيِّ – صَ وْ لِقَ
نَاهُ “. لِكَ أَدْ ذَ ودٍ ” وَ عُ سْ مَ

رِيِّ صْ نِ الْبَ سَ نْ الْحَ يثُ عَ دِ اءَ الْحَ : جَ هِ الَتِ ي رِسَ دُ فِ مَ الَ أَحْ قَ
نَاهُ أَدْ ، وَ سٌ مْ طُ خَ سَ الْوَ ، وَ عٌ بْ امُّ سَ بِيحُ التَّ سْ : التَّ الَ أَنَّهُ قَ

. ثٌ ثَلَا
ا لَا ا، مَ دً رِ نْفَ ، إنْ كَانَ مُ بِيحِ سْ ي التَّ لُ فِ ي: الْكَامِ اضِ الَ الْقَ قَ وَ

لَى قُّ عَ شُ ا لَا يَ امِ مَ لْإِمَ قِّ ا ي حَ فِ ، وَ وِ هْ هُ إلَى السَّ رِجُ خْ يُ
ينَ . ومِ أْمُ الْمَ
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ى، وَ ا رَ لِأَنَّ أَنَسً ؛  اتٍ بِيحَ رَ تَسْ شْ الُ عَ كُونَ الْكَمَ لُ أَنْ يَ مِ تَ حْ يَ وَ
ةِ لَا لِّي كَصَ صَ لَّمَ – كَانَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ أَنَّ النَّبِيَّ – صَ

. اتٍ بِيحَ رِ تَسْ شْ لِكَ بِعَ وا ذَ رُ زَ حَ يزِ ، فَ زِ دِ الْعَ بْ رَ بْنِ عَ مَ عُ
لِأَنَّ ؛  هِ امِ يَ لَ قِ ثْ حَ مِ بِّ سَ الُ أَنْ يُ ابِنَا: الْكَمَ حَ ضُ أَصْ الَ بَعْ قَ وَ

اءُ رَ نْهُ الْبَ ى عَ وَ دْ رَ لَّمَ – قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيَّ – صَ
وَ هُ لَّمَ – وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ا – صَ دً مَّ حَ تُ مُ قْ مَ دْ رَ : »قَ الَ قَ
، هِ كُوعِ دَ رُ الَهُ بَعْ دَ تِ ، فَاعْ هُ تَ عَ كْ رَ ، فَ هُ امَ يَ تُ قِ دْ جَ لِّي، فَوَ صَ يُ

، تَهُ دَ جْ ، فَسَ نِ يْ تَ دَ جْ نَ السَّ ا بَيْ هُ مَ تَ لْسَ ، فَجَ تَهُ دَ جْ فَسَ
». اءِ وَ نْ السَّ ا مِ يبً رِ افِ قَ رَ نْصِ الِا لِيمِ وَ سْ نَ التَّ ا بَيْ هُ مَ تَ لْسَ فَجَ

امَ يَ لَا الْقِ ا خَ : مَ الَ ارِيَّ قَ خَ ، إلَّا أَنَّ الْبُ هِ لَيْ قٌ عَ فَ تَّ مُ
.” انتهى . اءِ وَ نْ السَّ ا مِ يبً رِ ودَ قَ عُ الْقُ وَ

وينظر : ” المجموع ” للنووي رحمه الله )3/412( .

وقال الشيخ ابن باز رحمه
الله :

” يقول في السجود : ” سبحان ربي الأعلى ” لا يقتصر على الواجب مرة ، بل يزيد ثلاثا
أو خمسا أو سبعا ، هذا أفضل ، وهكذا في الركوع : ” سبحان ربي العظيم ” أدنى الكمال
ثلاث ، وإن زاد فهو أفضل ، خمسا وسبعا وعشرا هو أفضل ، لكن يتحرى الإمام ألا يشق
على الناس ، تكون صلاته وسطا ، ليس فيها تطويل يشق على الناس ، ولا تخفيف يخل

بالواجب ، ولكن بين ذلك ” انتهى من ” فتاوى نور على الدرب ” )12/63( .

وأما صلاة الليل فالمشروع
فيها إطالة القيام ، وإذا أطال القيام أطال الركوع والسجود ، بالتسبيح والذكر

والدعاء حتى تكون الصلاة متناسبة .
وقد صلى الرسول صلى الله عليه وسلم ليلةً بسورة البقرة والنساء وآل عمران ، وركع

فقال : “سبحان ربي العظيم” ، وظل يرددها حتى كان ركوعه قريبا من قيامه ، وكرر في
السجود “سبحان ربي الأعلى” حتى كان سجوده قريبا من قيامه ، متفق عليه .

وينظر لمزيد الفائدة الفتوى رقم : )39172(
.

والله أعلم .
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